

**Zeitschrift:** L'Hôtâ  
**Herausgeber:** Association de sauvegarde du patrimoine rural jurassien  
**Band:** - (1996)

**Artikel:** Les croix du Jura  
**Autor:** Imhoff, Gaston / Imhoff, André  
**Kapitel:** Fontenais  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-1064680>

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 12.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## FONTENAIS

A quelques minutes au sud-ouest de ce village, dans lequel on peut remarquer dix croix, se dresse l'élégante chapelle de la Sainte-Croix. C'est un lieu de pèlerinage très fréquenté de la belle Ajoie. Construite dans le style ogival du XV<sup>e</sup> siècle, cette église a la forme d'une croix latine. Deux petites chapelles sont aménagées dans les deux bras de la croix. Ce monument est un témoignage vivant de la foi de nos pères et du respect des pieuses traditions. Cette église fut bâtie en 1445 à l'emplacement où fut trouvé miraculeusement un reliquaire renfermant un morceau de la vraie croix. Cette précieuse relique enfouie dans la terre à une époque inconnue attendait qu'une main fervente la rendit au culte catholique. Le 12 avril 1446, l'église fut consacrée par l'évêque de Sidon, suffragant de Besançon. L'autel fut consacré à la Sainte-Vierge et à sainte Anne. Pendant la guerre de Trente Ans, l'église fut pillée, dévastée, ruinée par les Suédois. C'est à cette époque, probablement, que la Sainte Relique fut envoyée à Besançon, pour la soustraire à la cupidité des soldats. Au retour de la paix, Fontenais réclama son trésor. L'archevêque de Besançon, sollicité à plusieurs reprises, consentit à rendre une parcelle de la vraie croix. C'est celle qu'on vénère aujourd'hui dans cette église.

*Chapelle de la Sainte-Croix.*



BF

Si sur l'un fa s'y ti une érigé temp sait des : les r les p tation litair liqué mixt surv des Jésu

D men men port y av la tête préc tation impre table adre de E tures

*Croix*